



Castells sale del Gobierno y abre paso al mentor de Ada Colau

Joan Subirats será
el nuevo ministro
de Universidades

C. E. CUÉ / P. CHOUZA, **Madrid**
El ministro de Universidades, Manuel Castells, el miembro del Ejecutivo con un menor perfil político, deja el Gobierno. Dado que, dentro del reparto interno de Unidas Podemos en el Ejecutivo, esta cartera corresponde a los comunes, su nuevo titular será Joan Subirats, mentor de Ada Colau y que ha sido con ella teniente de alcalde de Barcelona. **PÁGINA 14**



Castells deja el Gobierno y abre paso al mentor de Ada Colau

El ministro de menor perfil político abandona la cartera de Universidades. Joan Subirats, catedrático de Ciencia Política y ex teniente de alcalde de Barcelona, será su sustituto

C. E. CUÉ / P. CHOUZA, Madrid
El ministro de Universidades, Manuel Castells, el miembro del Ejecutivo con menor perfil político, abandona el Gobierno. Se trata de la primera salida dentro de los cinco ministros de Unidas Podemos desde que Pablo Iglesias dejó el Ejecutivo, en marzo, para concurrir a las elecciones autonómicas madrileñas. En julio, Pedro Sánchez hizo un cambio radical entre los integrantes socialistas de la coalición, pero los de Unidas Podemos se quedaron como estaban. El que tenía más papeletas para salir siempre fue Castells, que pese a su reconocida trayectoria académica nunca llegó a cuajar como ministro con perfil político.

Dentro del reparto interno de Unidas Podemos, esa cartera corresponde a los comunes, y ellos han elegido como sustituto al catedrático de Ciencia Política y experto en políticas públicas Joan Subirats, mentor de Ada Colau y ex teniente de alcalde de Barcelona con ella al frente del consistorio. De hecho, se mantuvo en ese puesto hasta julio de este año. Subirats tiene más experiencia política que Castells, pero también es un catedrático de su misma generación y es respetado en el mundo académico, el tipo de candidato que preferían los comunes.

Subirats es uno de los perfiles intelectuales de referencia para los comunes. Junto al actual presidente del grupo parlamentario, Jaume Asens, y la alcaldesa de Barcelona, fue uno de los fundadores del partido. Precisamente por ello cuenta con mayor perfil político que Castells y conoce a la perfección el espacio, además de contar con experiencia en la gestión. Su nombre incluso estuvo en la terna cuando se formó el Gobierno de coalición, pero se le consideró entonces una pieza fundamental en el Ayuntamiento de Barcelona de la que no podían prescindir. Subirats fue el número dos en



Manuel Castells, el día 2 en la sede del Ministerio de Universidades. / OLMO CALVO

El sociólogo ácrata que no se imaginó en el Ejecutivo

El nombramiento en enero de 2020 como ministro de Universidades de Manuel Castells (Hellín, Albacete, 79 años), reputado sociólogo con residencia en California desde los ochenta, sorprendió a todos, empezando por él mismo. Se le encuadró en la cuota de Podemos —concretamente a propuesta de los Comunes—, pero siempre se sintió más cercano al presidente Pedro Sánchez.

En su toma de posesión, en

enero de 2020, Castells criticó en público la división en dos ministerios de Ciencia (Pedro Duque) y Universidades —“Hablando muy claro: yo personalmente no estoy de acuerdo”, dijo—, así que la prensa presagió que iba a ser una fuente inagotable de titulares. Pero el teórico de la comunicación y el poder de la sociedad en red se ha comportado de una forma más comedida de lo esperado, aunque con alguna salida poco

habitual en un gobernante, como cuando dijo: “Hay profesores asociados con sueldos de miseria”.

Universidades ha gestionado 530 millones comunitarios para digitalización o recualificación de la plantilla, ha sacado adelante un cambio en el ordenamiento de las enseñanzas, un decreto que obliga a las universidades a cumplir unos mínimos de calidad para seguir existiendo, va a agilizar las convalidaciones de estudios o ha logrado aprobar la ley de convivencia universitaria, que pone fin al reglamento disciplinario anticonstitucional de 1954. / ELISA SILIO

Defensor de la cultura y la educación para la cohesión social, Subirats es un referente de la izquierda catalana

El faro intelectual de los comunes

CLARA BLANCHAR, Barcelona
Hace justo seis meses, el politólogo y economista Joan Subirats dejaba el Ayuntamiento de Barcelona. Coincidió con su jubilación, a los 70 años. Presente desde el minuto uno en la gestación del espacio político que hoy son los comunes de Ada Colau, la

ahora alcaldesa le convenció en su primer mandato para que aceptara el cargo de comisionado de Cultura. En el segundo, para que fuera de número dos en la lista de Barcelona en comú y ejerciera de teniente de alcalde de Cultura y Educación. Siempre ha defendido la cultura y la edu-

cación como herramientas de equidad y cohesión social.

Pero Subirats pactó con Colau marcharse en julio de este año, para tener la condición de profesor emérito en la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB), donde ha dado clases y dirigido investigaciones durante décadas. Para los comunes es un referente y un mentor. Y tiene una excelente relación con la alcaldesa, de admiración mutua, que no esconden.

Hace dos meses aceptó presidir la fundación de los comunes. Parecía un cargo a medida de su perfil y retirado de la primera fila. La tranquilidad le ha durado poco a quien será el nuevo ministro de Universidades.

Subirats es un faro intelectual



Joan Subirats.

para varias generaciones de izquierdas que, para resumirlo rápido, representaron en su día partidos como Bandera Roja o PSUC (de los dos fue militante) o

la lista de Colau en las últimas elecciones, con lo que la alcaldesa y su grupo tendrán más peso político ahora dentro del Ejecutivo. El de Castells fue un nombramiento de los comunes, pero en realidad también tenía buena relación con Pedro Sánchez y nunca obedeció a criterios políticos del grupo catalán ni de nadie. Era un independiente que seguía su propia línea.

Se trata pues de un cambio mínimo del Gobierno, en realidad prácticamente un ajuste interno dentro de los comunes por la necesidad de relevar a Castells, de 79 años, agotado después de casi dos años de una gestión muy criticada por su escaso perfil mediático y algunas polémicas.

La oposición le acusaba de no haber hecho nada, pero justo ahora tenía en proceso la ley de universidades, el gran proyecto de su ministerio, que seguirá adelante a pesar de su salida. Unidas Podemos tiene muy pocos ministros, muchos menos que el PSOE (5 frente a 17) y necesita aprovechar al máximo el escaparate político que supone una cartera ministerial, algo que Castells había renunciado abiertamente a hacer. Ese reto queda ahora en manos de Subirats, de 70 años.

La explicación oficial de la salida de Castells señala que se trata de “una decisión personal, reposada, que ha tomado por motivos de salud y prescripción médica y en estrecha colaboración con su familia y que ya le comunicó al presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, y a la vicepresidenta Yolanda Díaz hace unos días”.

Sánchez informó ayer por la tarde al rey Felipe VI sobre la dimisión de Castells como ministro, confirmaron fuentes de la Casa del Rey a Europa Press. El jefe del Ejecutivo se encontraba en Bruselas, donde participó en el Consejo Europeo. Sánchez, que regresó a Madrid de noche, convocó para hoy una declaración institucional en La Moncloa justo antes del Consejo de Ministros para explicar esta minicrisis de Gobierno, que en principio tendrá pocas consecuencias políticas, nada que ver con el vuelco total que hizo el presidente en julio, cuando salieron casi todos los miembros de su núcleo duro, incluidos la vicepresidenta primera, Carmen Calvo, el jefe de Gabinete, Iván Redondo, y el ministro de Transportes y secretario de Organización del PSOE, José Luis Abaloz.

Iniciativa per Catalunya y que, de la mano de los movimientos sociales, acabaron gobernando en Barcelona.

De talante tranquilo, pero próximo a cualquier salsa con tinte político de izquierdas que se cueza en la ciudad, Subirats saltó a la institución tras 40 años dando clases en la universidad. Es economista y catedrático de ciencia política. Ha escrito en diferentes medios informativos, entre ellos EL PAÍS, sobre participación política, gobernanza y desigualdad.

Los comunes eligieron en su día a Manuel Castells para la cartera de ministro de Universidades. Ahora a Subirats. Ya hay quien ve en su designación a Colau más cerca de hacer política institucional de Madrid.